
自2009年启动“5150引才计划”以来，至今已有209位海内

每年1亿引“海归”，能为
本报记者 鲁超国 马云云 实习生 袁苗
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在当时美国人均年收入六七万
美元的情况下，王成新每年已有十几
万美元的收入。他在洛杉矶买了房
子，靠海很近，紧挨公园，附近有图书
馆，他每个星期都去打两次网球，周
末带老婆女儿去郊游……生活没有
压力，安稳而舒适。

其实大部分“海归”都有一种很深
的感受：如果想安安稳稳过日子，国外
的生活的确很舒适。但在美国，稳定而
舒适的生活并不适合有激情的人。

“钱很重要，但是现在对我来讲，
已经不重要了。”当王成新10年之后
再次回国时，虽然在国内的收入没有
在国外高，“但是与10年前比，差距绝
对没有那么大了。”

王成新甚至记不得“5150引才计
划”给予了他多少资金方面的扶持，
他更看重的是施展舞台：设备、人员
都很齐备。

“这10年中国的确发生了翻天覆
地的变化，充满了机遇和挑战。”王成

新觉得，自己在国外学了一身本事，
就是要施展一下。

“回国内发展，也算是为家乡和
国家做点贡献。”王成新现在常常工
作到深夜，陪老婆和孩子的时间很
少，“不为别的，就是觉得这是一种责
任和义务。”

王成新所在的浪潮集团里就有网
球场，但他从来抽不出时间去打。工作
比在国外累多了，收入也没有国外高，
但王成新却“觉得活得很有意义”。

4月25日上午，龙奥大厦。
济南市引进高层次人才工作
推进会议暨第五批引进高层
次人才签约仪式在此举行。这
一次共有4 6名来自美国、法
国、日本等8个国家和地区的
高层次创新创业人才成为“泉
城特聘专家”。

翻开他们的履历，每一个
人都非同凡响：张所明，博士，
国籍美国，引进前为美国安奈
卡药物研发公司药物化学部
高级研究员，从事抗病毒和抗
生素新药研发，申请1 8项专
利；曹成波，博士，加拿大卡尔
顿大学高分子材料研究专业，

“新世纪百千万人才工程”国
家级人选、国务院特贴获得
者，首次提出仿生制备新型胶
原纤维材料的原理和方法，发
明了近百种荧光增白剂，采用
其专利成果的企业净增效益

4 . 5亿元，创外汇6872万美元，
拥有发明专利37项……

“他们都是提高城市竞争
力、推动高新技术产业发展的
高层次人才。”济南市委组织
部人才工作处处长张维国一
说起这些人才来很是自豪。

截至目前，已有209名海内
外高层次人才入选济南市“5150
引才计划”，平均年龄43岁，最大
66岁，最小30岁，90%以上具有
海外留学、工作或创业经历，外
国国籍68人，其中13人入选国家

“千人计划”，24人入选省“泰山
学者海外特聘专家”。

“这些人才在国外也都是
一些大学教授、企业中层。”张
维国介绍，他们95%以上拥有
发明专利，带来各类专利近
1000余项，其中50多项被同行
或业内认可为国际领先成果，
30人研究成果被认定具有独

创性；95%属于济南市重点发
展的战略性新兴产业领域。

2009年，在制定“5150引
才计划”时，张维国可没有这
么乐观，“‘海归’会来咱济南
吗？”当时他甚至觉得5年引进
150名海内外高层次人才是一
项不可能完成的任务。

在申请专项扶持资金时，
参照外地标准，1人100万，150人
1.5个亿，张维国甚至担心“钱花
不出去”而把预算降低至1个亿。

2010年初，首批9名高层
次人才正式签约。这个结果比
张维国想象的要好。更让他想
不到的是，第二批达到4 0多
个，之后声势越来越大。今年4
月25日，第五批正式签约，4年
时间已经引进209人。为此，济
南市又制定了“5150引才倍增
计划”，“不再注重数量，而是
更注重质量”。

■4年引进209位高层次人才

“美国的商业环境是自由
的开放的，你想创业的话只能
去找风险投资，行就行，不行
拉倒。在中国政府给的扶持力
度太大了，在美国是不可能
的。”济南网聪软件科技有限
公司创始人、董事长、首席技
术官李惠民坦言，自己回国就
是想真正做番事业。

对此，张维国表示，济南
引才计划不是启动最早的，但
支持力度是很大的。对于引进
的创新创业团队，可获得最高
500万元的经费支持，同时可
解决住房、医疗、家属随迁、子
女入学，以及人才落户、项目
落地、政务服务等问题。

去年，作为高层人才引进
的陈冬岩的儿子入学时，就是
利用了济南市政府给的优惠
政策，进入外国语小学就读。
今年，他的女儿也该入学了，
他也打算去找市政府解决。

“在国外，生活是非常舒
适，但是干到一定程度，事业
上很难突破，一般干到中层
没问题，高层就特别困难，就
好像玻璃天花板，让人看得
见够不着。”曾是美国硅谷一
名 IT精英的陈冬岩说，虽然
他在美国年收入高达十几万
美元，工作也很稳定，但他认
为缺乏激情，最终还是选择了
回国。

陈冬岩归国后，自己投资
100万，“泰山学者海外特聘专
家”和“5150引才计划”共提供
扶持资金120万，让他拥有了
自己的公司——— 济南普赛通
信技术有限公司。

如今，他的公司有十几名
员工，他们所研发的第一个产
品“电焊机无线群控”已被中
国集装箱集团应用，而“这个
集团以前只用国外技术”。陈
冬岩说，产品研发不比销售
交易行业，会很快产生很大
的经济效益，但是产品一旦
研发成功并被广泛应用，所
产生的经济效益也许是不可
估量的。

■住房、子女入学全都解决

受国内优惠政策吸引，近
年来不少“海归”选择回国就
业、创业。不过，回来的未必都
能成功，在创业过程中他们也
遇到了各自的难题。

“政府提供再好的政策也
只是外力，比如资金扶持，都
是一次性的。想发展关键还得
靠内力。”李惠民认为，公司的
主要困难还是资金紧张，“我
们现在还和国外保持联系，通
过寻找海外风投进行化解。”

同为“海归”，陈冬岩则觉
得中国的一些人情世故让他

“可以理解但难以融入”。“在
国外竞争中拼的是实力和产
品质量，但是在中国仅仅有这
些还不够。”陈冬岩说，“在国
外，消费者可能对价格不怎么
敏感，但是对质量要求特别
高。而在国内，客户总想在价
格上便宜点，哪怕质量差点也
行。”

回国创业万一失败了怎

么办？这是每一个“海归”不得
不面对的现实问题。“我一直
想干一件事，把想法变成现
实，就算失败了，也至少走过
这条路，没有什么遗憾。”对
于自己的选择，陈冬岩表示
绝不后悔。当然，就算失败，
陈冬岩也有一定保障：他被
引进时就被聘为山东大学教
授，事业编制。因此，哪怕创
业失败，至少在生活上他可
以衣食无忧。

■人情世故有些“难以融入” “原有的企业发展到一
定程度就会遇到瓶颈，视野
有局限，而引进的人才则填
补 了 济 南 市 一 些 产 业 空
白。”济南市高新区管委会
组织部副处长贾忻表示，引
进的创业型人才多是带着
资金和技术来的，他们对济
南的贡献也是显而易见的。

从高层次创业人才公司
创办情况看，引进的166名创
业人才中，96人已完成公司
注册，注册资金2 . 3亿元，实
际到位资金1 . 7亿元。从企业
经济效益看，引进人才企业

有销售收入的28家，2011年
实现销售收入共计9000多万
元。“预计2012年高层次人才
企业销售收入可超过3 . 5亿
元，可实现税收超过3000万
元，同比增速超过500%。”张
维国介绍说。

目前，不少引进人才的
作用已经显现。李惠民创办
的网聪公司，致力于推出一
种软件，通过海量数据处理
技术，让国内低端的数字化
变电站控制更加清晰。管理
创新人才李松岩，担任济南
沃德汽车零部件有限公司

总经理以来，公司销售收入
由2008年的2 . 5亿元提高到
2011年的4 . 9亿元，利税由
3400万元提高到1 . 3亿元。
彭立增创办的爱思化工有
限公司，2011年初成立，当
年实现销售收入1800万元，
今 年 预 计 销 售 收 入 可 达
4000万元。

“从社会效益看，这些
创业人才企业共吸纳本地
就业或吸引外地人才1160
人，其中大部分是具有较高
学 历 层 次 的 紧 缺 适 用 人
才。”贾忻介绍道。

■人才作用已经开始显现

一个“海归”的“兴业梦”
放弃舒适的生活和高收入，王成新回国只盼一展所学
本报记者 鲁超国 马云云

为了能更好地发展，1999年他选择了出国；为了一展所学，2009年他选择了回国。

10年时间，王成新的人生不断走上新台阶。在国外学得一身本领之后，他回到充

满机遇和挑战的祖国，希望能在这里的“舞台”上尽情展示。

王成新是山东浪潮华光光电子
有限公司副总经理，也是“5150引才
计划”首批引进的人才。

1969年，王成新出生于德州临邑
的一个小乡村。1997年从山东大学凝
聚态专业博士毕业，在中科院半导体
所从事博士后研究工作，月工资1000
多元，这在当时的中国已相当体面。

“博士后算是上学上到顶了，想
要再发展，唯一的出路就是出国。”
1999年，王成新而立之年，幸运之神

降临，德国乌尔姆大学看中了他。这
是他人生的第一次跨越。

从北京飞往慕尼黑，是他第一次
乘坐飞机。飞机在慕尼黑降落时，王成
新感觉空气格外新鲜，天特别蓝，欧式
建筑很漂亮。“当时感觉自己特别土，就
像进城的农民。”他不得不承认，当时的
中国和发达国家存在很大差距。

王成新在乌尔姆大学任光电子
系研究员，从事GaN HVPE体块材
料生长及特性研究。学校实验室的很

多设备他在国内从未见过。而当时实
验室只有他一个中国人，他工作起来
非常努力，因为“不能给中国丢脸”。
德国人也很有涵养，王成新从他们身
上学到了很多东西。

“当时月收入是6千多马克，折合
成人民币大概3万多元。”王成新说，
在那里各种社会福利都很好，“看病
不花钱”。3个月后，王成新把妻子接
了过去。乌尔姆离多瑙河很近，闲暇
时，他常常带妻子去河边散步。

生活如此美好，但是王成新并没
有满足现状。

为了继续开阔自己的视野，2002
年，王成新选择了日本NTT先端技术
综合研究所。“这个平台的技术水平在
国际上也是非常高端的。”王成新介绍
说，NTT享有“日本的贝尔”之称(贝尔
实验室美国总部位于新泽西默里·希
尔的，这里是很多发明创造和科学突
破的诞生地)，聘请的技术委员会委员
有8人，其中两人是诺贝尔奖得主。

王成新所在的基础研究实验室，

大部分是50岁以上的老教授，“水平
非常高”。他主要研究的是氮化物大
功率电子器件，有军用也有民用，军
用于飞机雷达，民用于手机基站。

2005年，王成新身上发生了两件
大事：女儿出生；他从日本去美国。

之所以去美国，当时是冲着氮化
物电子器件的开山鼻祖阿瑟夫·坎去
的。“我们经常在一些国际学术会议
上交流，他对我也很欣赏。”王成新
说，他在参加一些欧洲国际氮化物会
议时，发现亚洲面孔很少，有的话一

般也都是日本人。
王成新到美国后先是在南卡罗

琳娜大学光电子和微电子实验室任
博士后研究员，从事大功率AlGaN/
(In)GaN的器件工艺和特性研究。

理论还应运用于实践。“我觉得
不能仅仅局限于理论研究，还应该去
实践实践。”王成新说，随后他到美国
加州ZN Tech公司任外延部经理，负
责MOCVD外延生长氮化镓蓝绿光
LED的研发和生产，并且在洛杉矶定
居下来。

>>回国更看重的是“舞台”

>>辗转多国，探索最新科技

>>出国后，工资翻了30倍

山东浪潮华光光电子有限公司
副总经理王成新

济南网聪软件科技有限公司创
始人、董事长、首席技术官李惠民

济南普赛通信技术有限公司
总经理陈冬岩

济南市政府每年拿出1亿专项资金，用于

对引进人才的创业资助、住房安置等。对于一

次集中引进的创新创业团队，可获得最高500万

元的经费支持。

自2009年启动实施“5150引才计划”，至今

已有209位海内外高层次人才“牵手”济南，远远

超过了原来制定的5年引进150名海内外高层次

人才的计划。

外高层次人才“牵手”济南

济南干些啥

4月25日，济南市举行引进高层次人才工作推进会议暨第五批引进高
层次人才签约仪式。(资料片)

▲正在建设中的“5150”人才大厦，将成为高层次人才创新创业的基地和载体。
本报记者 张中 摄
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